

DEPARTAMENTO DE ARQUEOLOGÍA Y ETNOGRAFÍA

Resultados de cuatro viajes al más remoto noroeste argentino por Fernando Márquez Miranda

Estos relatos de viajes corresponden a las cuatro expediciones realizadas, durante las vacaciones escolares — enero-marzo — de los años 1933, 1934, 1937 y 1938, a los departamentos de Iruya y Santa Victoria (provincia de Salta), vale decir, casi en la frontera de nuestro país con la República de Bolivia. Este territorio, absoluta *terra incognita* en materia científica antes de las referidas expediciones, ha librado centenares de piezas que hoy se encuentran en nuestro Instituto, ya en el laboratorio y depósitos de este Departamento, ya — en mínima parte — en exhibición en una de las salas de Arqueología. Dicho material está actualmente a estudio del jefe del Departamento, quien lo publicará en una amplia monografía destinada al público de especialistas.

Cuatro viajes de estudio al más remoto noroeste argentino es una publicación preliminar, suerte de diario de las diversas expediciones en el que se realiza una vívida pintura del ambiente geográfico de esta región hasta ahora desconocida casi totalmente aun desde ese punto de vista, se refieren coloridamente las incidencias de la visita, los peligros del tránsito por tan apartadas regiones, los diversos tipos humanos de los primitivos actuales que las habitan, y se señalan, de manera general, las características principales de los numerosos yacimientos arqueológicos visitados y de los trabajos de extracción de materiales.

Una síntesis final, en inglés, traza un somero cuadro de este nuevo territorio arqueológico que se incorpora a los ya conocidos.

Aunque, por las preferencias científicas del autor, el objetivo más señaladamente apuntado sea el arqueológico, tal publicación puede tener también interés no sólo para el geógrafo, según queda dicho, sino también para el botánico y aun para el entomólogo, por los dos apéndices con que se cierra el estudio en el que se publican sendas listas de plantas e insectos regionales.

Dada su extensión y su importancia, que excede a las constancias habituales de los informes acostumbrados, los *Cuatro viajes* no figuran publicados en esta « Sección Oficial » sino que lo son en la « Sección *Antropología* », I, en donde aparecen ilustrados con doce láminas, figuras en el texto y un mapa arqueológico. Remitimos, pues, al lector interesado, a aquella « Sección » de nuestra *Revista*.